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Кафедра французского языка приглашает всех студентов III курса на бесплатный факультатив «Французский язык 
с нуля». Срок обучения 2 года. Дата организационного собрания будет назначена после составления постоянного рас-
писания. Кроме того, объявляется набор на коммерческие курсы для всех желающих, кто хотел бы изучать углубленный, 
деловой и технический французский язык. За дополнительной информацией обращаться в ауд. Б-511, тел.: 26-98-72.

Microsoft IT Academy объявляет набор на учебные курсы по Microsoft SQL Server. Занятия будут проводиться в октя-
бре в вечернее время 2 раза в неделю. Стоимость обучения для студентов ИГЭУ 6000 руб. Дополнительная информация 
в ауд. Б-307 (кафедра ПОКС ИВТФ).

Начинается формирование группы по обучению широко используемой как в домашних условиях, так и во многих про-
изводствах профессии «Электросварщик». С условиями обучения можете ознакомиться в ауд. В-108.

В профкоме преподавателей и сотрудников ИГЭУ (Б-118) ведется запись на бесплатное обследование в Межрегио-
нальной клинике лазерной коррекции зрения. 

6 сентября прошел Фестиваль внедорожников в честь 90-летия г. Тейкова. Алексей Второв, системный администра-
тор ИВЦ и преподаватель кафедры ПОКС, занял II место в зачете «трофи» – езда с препятствиями. 

ИГЭУ оказал финансовую помощь Юго-Осетинскому университету в размере 100 000 руб.

Начало 2008 – 2009 учебного года
в ИГЭУ
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ПОРТАЛ ИГЭУ

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Уважаемые студенты,
преподаватели и сотрудники!
Поздравляем вас с Днем знаний!

Пусть начало нового учебного года 
станет удачным стартом в ваших  

профессиональных , научных и 
творческих  начинаниях!
Желаем всем студентам, 

преподавателям  и сотрудникам
доброго  здоровья, благополучия и 

рабочего настроения! 
Ректорат,

Профсоюзный комитет

1  сентября  запущена  тестовая  версия  нового 
Итернет-портала ИГЭУ. Не пугайтесь страшных не-
понятных  слов:  данная  ниже  информация,  наде-
юсь, будет полезна даже новичкам в мире компью-
терных технологий. 

Новый ресурс (portalnew.ispu.ru) призван отражать 
все сферы и направления деятельности ИГЭУ, его 
структуру. На него возложены еще и следующие функ-
ции: обеспечивать оперативное размещение полной 
и достоверной информации об образовательном про-
цессе в университете, отражать достижения вуза в 
учебной, научной и социальной сферах, предоставлять 
справочные и информационные услуги своим посетите-
лям. Набор ссылок для каждой из основных категорий 
интернет-пользователей 
можно найти в верхней 
части портала: «Абитури-
енту», «Студенту», «Пре-
подавателю» и «Выпуск-
нику».

Созданием и содер-
жанием нового ресурса 
занимается коллектив 
информационного отде-
ла, созданного в апреле 
2007 г. в рамках учебно-
информационного управ-
ления. Название свое от-
дел вполне оправдывает, 
поскольку активно соби-
рает, обрабатывает и пу-
бликует информацию. 

И вот что хотелось бы 
подчеркнуть – взаимовы-
годное сотрудничество 
портала и реакции, кото-
рым мы откровенно гор-
димся. Что тут скрывать? Часть информации, свежих 
новостей и фотографий в газете взяты именно с ново-
го портала, а некоторые материалы, размещенные на 
нем самом, предоставлены редакцией. Вплоть до того, 
что электронный вариант газеты «Всегда в движении» в 
pdf-формате всегда можно найти на портале. В общем, 
люди, приносящие в редакцию новости из самых разных 
уголков ИГЭУ, могут быть уверены в том, что их инфор-
мация (если это не реклама, а действительно содержа-
тельный, занятный, критический, просто полезный ма-
териал – и текст, и графика –  об ИГЭУ) будет доведена 
до сведения разработчиков портала. И наоборот.

Так что мой Вам совет: если вдруг станет интересна 
или необходима какая-либо информация об универси-
тете (от состава и функций ректората до факультетов 
и кафедр), свежие новости из сферы образования или 
науки, статьи из российских СМИ об ИГЭУ, факты о 
нашей собственной издательской деятельности, яркая 
фотогалерея и проч., проч… – смотрите на портале. 
Причем, один документ на нем может быть отнесен ко 
многим разделам (спасибо выбранной из многих сотен 

cms Drupal). Подчеркнуть стоит еще и тот факт, что но-
вый ресурс имеет удобную навигацию в виде левого 
главного меню, предоставляющего доступ к общеуни-
верситетской информации. Плюс ко всему, это только 
сейчас, пока ресурс находится в стадии наполнения, 
его облик вполне стандартен, даже банален. Но судя 
по разработкам и предполагаемым эскизам, вскоре уни-
верситетский портал будет обладать своим, уникаль-
ным внешним видом.

Прошу заметить, попасть на ресурс можно пока толь-
ко из локальной сети ИГЭУ по ссылке, размещенной на 
главной странице www.ispu.ru, и, вероятно, с января 
2009 г. модифицированная версия заменит существую-
щий портал ИГЭУ. Перспектив же, планов и нереализо-

ванных (пока!!!) идей очень 
много. Так что если у Вас 
есть что-то интересное, 
приходите, звоните, пиши-
те (Б-238, тел.: 26-98-26, 
e-mail: info@ispu.ru или 
gazeta@ispu.ru – уверяю, 
информация окажется в 
надежных руках)! Все это, 
вполне возможно, очень 
неплохо впишется в совре-
менное содержимое ново-
го портала и будет выгод-
но смотреться на общем 
фоне. Ведь на данный мо-
мент есть и такие подраз-
деления, которые не по-
трудились ничегошеньки 
сказать о себе, из-за чего 
некоторые ссылки на по-
полняемом сайте пустуют 
до сих пор!.. Это упрек в 
адрес ленивых и «засекре-

ченных» подразделений и филиалов вуза. Однако по-
лагаю, все поправимо: никому ведь не хочется, чтобы 
его кафедра или структурное подразделение, каждому 
из которых сейчас отведено на портале свое место, 
смотрелось бы блекло и пустенько на фоне более ини-
циативных «соседей». Короче, милости просим!..

Когда  же  сотрудники  информационного  отдела 
решат, что работающая сейчас и ждущая Ваших кон-
структивных предложений тестовая версия портала 
вполне даже ничего, безошибочна, его выставят на 
всеобщее обозрение: он будет доступен всем поль-
зователям всемирной паутины. Это и станет новым 
лицом ИГЭУ. Сейчас оно – без шуток! – видится мне 
вполне содержательным и хорошо структурирован-
ным,  разве  что  слегка  ненаполненным… Когда же 
портал будет запущен в эксплуатацию, о нем можно 
будет говорить более подробно. Пока же с помощью 
идей не только наших, но и Ваших, лицо ИГЭУ впол-
не может стать просто неотразимым: один взгляд – 
хорошо, два – еще лучше, а много – ?..

С порталом знакомила Анастасия Булатова

Лидерство не купишь! 
(стр. 7)

Звезды ИГЭУ:
их надо знать в лицо!
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Ностальгия по лету,
или как мы умеем отдыхать

(стр. 8)

Новый Интернет-имидж ИГЭУ!!!
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НАЧАЛО УЧЕБНОГО ГОДА В ИГЭУ

1 сентября – День знаний, с которым всех причастных к 
российской  системе  образования  поздравляет  руководи-
тель Федерального агентства по образованию Н. И. Булаев. 
Редакция публикует текст поздравления, к которому и при-
соединяется.

Уважаемые коллеги!
Искреннее поздравляю всех вас и в вашем лице сотрудников 

и обучающихся возглавляемых вами образовательных учрежде-
ний с Днем знаний – праздником, ежегодно знаменующим собой 
начало нового учебного года! Прошу передать вашим коллегам, 
а также студенческим и ученическим коллективам самые те-
плые пожелания успехов в 2008 / 2009 учебном году.

1 сентября – это праздник, ставший символом стремления 
к знаниям, просвещению, новым открытиям и новым горизон-
там, который выходит далеко за рамки школьных классов и 
учебных аудиторий. Каждый год его с радостью и трепетным 
волнением ждут миллионы людей – учителя и воспитатели, 
преподаватели и вузовские научные работники, мастера про-
изводственного обучения, административно-управленческий 
персонал образовательных учреждений, учащиеся и воспитан-
ники, студенты и аспиранты, родители, мечтающие о том, 
чтобы их дети получили достойное образование, прекрасное 
воспитание, востребованные профессиональные навыки.

Этот день закладывает фундамент дальнейшей плодот-
ворной работы, учебы, совершенствования профессионально-
го мастерства и развития творческих способностей на весь 
грядущий учебный год. Гостеприимно распахнутые двери обра-
зовательных учреждений, будь то университет, академия или 
институт, учреждение дополнительного профессионального 
образования, техникум или колледж, профессиональное учили-
ще или лицей, ждут, когда аудитории, классы, мастерские на-
полнятся людьми, пришедшими сюда, чтобы получить знания 
или поделиться накопленным опытом.

Хочу пожелать, чтобы новый 2008 / 2009 учебный год при-
нес в жизнь каждого гражданина нашей страны, причастного 
к системе отечественного образования, кто учит или только 
учится, кто обеспечивает бесперебойность и качество обра-
зовательного процесса, реализацию всех намечен-
ных планов. Пусть станет он пропуском в увлека-
тельный мир познания, позволит приобрести новые 
умения и навыки, освоить азы будущих профессий, 
повысить уровень профессиональных компетенций, 
удовлетворить интеллектуальные потребности, 
приобщиться к значимым культурным и духовным 
ценностям.

Пр и л и в  с в е ж и х  с и л

1  сентября  на  кафедре  ЭПиАПУ
  ИГЭУ  открылась  учебно-исследо-
вательская лаборатория автоматиче-
ского  электрического  привода,  осна-
щенная  9  стендами.  Восемь  из  них 
закуплены  в  Челябинске  и  являются 
учебными;  один  по  параметрам  бли-
зок к промышленным образцам. Этот 
стенд,  предназначенный  для  изуче-
ния систем электропривода перемен-
ного тока, был изготовлен сотрудника-
ми научно-технического центра ИГЭУ 
«Вектор». В целом лаборатория пред-
назначена для проведения практиче-
ских  занятий  у  студентов  ЭМФ,  ТЭФ 
и ИВТФ. Кроме  того,  она служит для 
проведения  научных  исследований  и 
экспериментов.

На создание и оснащение лабора-
тории ушло около 3 лет и потрачено 
5 млн руб. Как сказал А. Р. Колганов, 
зав. кафедрой ЭПиАПУ, строили ее на 
средства университета, факультета и 
кафедры. В проект вложили силы все 
сотрудники  кафедры,  а  возглавляли 
его  4  человека,  в  шутку  назвавшие 
себя  группой  «Возрождение».  В  неё 
входили  сам  А.  Р.  Колганов,  его  за-
меститель  С.  К.  Лебедев,  нынешний 
научно-методический  руководитель 
лаборатории М. С. Куленко и заведую-
щий лабораторией Е. Б. Жукова.

М. М.

В то время как большинство студен-
тов ИГЭУ 1 сентября уже нехотя брели 
на первые лекции, первокурсники по-
святили этот день знакомству со сво-
им  новым  вторым  домом  –  ИГЭУ.  А 
началось это знакомство во внутрен-
нем дворе университета, перед корпу-
сом А. 

Ректор С. В. Тарарыкин  традиционно 
поздравил бывших абитуриентов с посту-
плением, пожелал им стать настоящими 
студентами  как  можно  скорее  и  вручил 
первокурснице  Даше  Красильниковой 
ключ от ИГЭУ. После торжественных ре-
чей замерзшая в холодный осенний день 
публика нуждалась в разогреве, чем и за-
нялись известный в ИГЭУ певец Кирилл 
Сидло,  мастер  спорта  по  спортивной 
аэробике Александр Кондратичев, члены 

двух  танцевальных 
коллективов:  «Dance 
Style» и «Reality». 

Хотя  сами  вы-
ступавшие  изрядно 
продрогли,  припод-
нять  настроение 
вновь  прибывшим 
учащимся  ИГЭУ  им, 
безусловно, удалось! 
Ну  а  по  завершении 
торжественной  ли-
нейки  первокурсники 
отправились  продол-
жать  знакомство  с 
деканами  своих  фа-
культетов и заведую-
щими  кафедрами  по 
местам.

М. М.

9 – 12 сентября прошла 13-я Международная Плесская конференция по нанодисперсным магнитным жидкостям. 
Организовано мероприятие было Министерством образования и науки РФ, Академией электротехнических наук РФ, Инсти-

тутом механики МГУ, проблемной научно-исследовательской лабораторией прикладной феррогидродинамики, ФГУП «СКТБ 
Полюс» и ИГЭУ при поддержке Российского фонда фундаментальных исследований (проект № 08-02-06103). Конференция 
2008 г. была посвящена 70-летию Дмитрия Владимировича Орлова – одного из основателей научного направления «магнит-
ные жидкости». Сам автор подготовил 240 научных трудов и 95 изобретений, является руководителем более 10 кандидатских 
и докторских диссертаций, лауреатом и победителем многих конкурсов и выставок. Он был не просто достойным, но – великим 
человеком, посвятить которому конференцию – лишь малая толика того, что можно воздать его памяти.

К  счастью,  как  говорят  непосредственные  организаторы  сего  научного  собрания, Плеская  конференция  нынче  прошла 
на очень высоком уровне и собрала небывалое число участников и просто посетителей. Может быть, причиной тому – дей-
ствительно научно важные и интересные доклады, многие из которых являются результатом длительных фундаментальных 
исследований целых групп ученых. А участники были не только из России (Санкт-Петербург, Москва, Ярославль, Нижний Нов-
город, Ставрополь и др.), но и из Белоруссии (Минск), Украины (Николаев), Абхазии (Сухум). Иваново на 13 Международной 
Плесской конференции представляли ученые из Института химии растворов РАН РФ, Ивановский институт противопожарной 
службы МЧС РФ, ИГСХА и ИГЭУ. 

Организационный  комитет  делегации  от ИГЭУ  возглавлял  ректор,  проф. С.  В.  Тарарыкин,  заместителями  у  него  были 
зав. кафедры электромеханики, проф. Ю. Б. Казаков и проректор по научной работе, проф. В. В. Тютиков. Интересные докла-
ды сделали преподаватели кафедры электромеханики ЭМФ ИГЭУ Ю. Б. Казаков, Н. А. Морозов и Ю. И. Страдомский. Кроме 
того, отмечены при подведении итогов следующие работы: «Эффект памяти формы или эффект псевдопластичности магнито-
управляемого эластомера» Г. В. Степанова (Москва); «Влияние структуры магнитной жидкости на ее электрические свойства» 
В. И. Зубко, Д. В. Зубко, А. И. Лесниковича, В. С. Романчика, С. А. Воробьевой и Г. Н. Сицко (Минск); «Динамика намагничивания 
магнитных жидкостей на основе кобальта» Е. В. Лахтиной и Н. П. Матусевича (Пермь); «Ионностабилизированные магнитные 
жидкости: межчастичные корреляции и структурный фактор рассеивания» Е. А. Елфимовой, А. О. Иванова и Е. В. Крутиковой 
(Екатеринбург); «Компьютерное моделирование процессов естественной конвекции и ЭГД-течений в симметричной системе 
нагревателей-электродов» И. А. Елагина, Ю. К. Стишкова, В. А. Чиркова и П. В. Глущенко (Санкт-Петербург); «О совершен-
ствовании конструкции комбинированных магнитожидкостных герметизаторов, предназначенных для замены бесконтактных 

уплотнений подшипниковх узлов электродвигателей» А. Н. Виноградовой, А. В. Родионова и 
А. В. Казакуца (Николаев); «Новые подходы к синтезу материалов на основе La1-xAgyMnO3+δ 
для локальной гипертермии» М. Н. Маркеловой, О. В. Мельникова, О. Ю. Горбенко, А. Р. Кауля, 
В. А. Ацаркина, В. В. Демидова, Э. Роя и Б. М. Одинцова (Москва); «Структуры основного состо-
яния тонкого слоя магнитной жидкости: теория и компьютерные эксперименты» В. А. Данилова, 
Т. А. Прокопьевой и С. С. Конторовича (Екатеринбург).

Листать изданный по итогам конференции сборник весьма и весьма любопытно даже лицу, 
далекому от техники и электроники. А в сборнике научных трудов рассмотрены вопросы физи-
кохимии магнитных коллоидных систем, физических свойств и гидродинамики, тепло- и массо-
обмена, применения магнитных жидкостей в медицине, биологии, экологии, технике и т.п. В него 
включены не только доклады об исследованиях, которые представляют научный и практически-
методический интерес, но и информация об участниках конференции вплоть до биографий и 
фотографий.

С уважением к техническим знаниям, Анастасия Булатова

КОНФЕРЕНЦИЯ ЛАБОРАТОРИЯ
Международная конференция

по нанодисперсным магнитным жидкостям

В августе 2008 г. выпущена монография В. С. Околотина и А. С. Сироткина «Электроэнергетика в экономической истории 
Ивановской области» (1890 – 2008 гг.). Издание посвящено становлению и развитию энергетики и ее роли в экономике России. 
Оно предназначено не только студентам и преподавателям ИГЭУ, но и всем, кому небезразлична история родного края. По 
вопросам приобретения книги обращаться на кафедру ОИиК ИГЭУ (А-343) к В. П. Биткину или И. В. Куликовой.

* * *17 сентября в актовом зале (Б-404) прошел отбор юных талантов, желающих пополнить ряды СТЭМ-Энерго.
* * *10 – 30 сентября по инициативе профкома студентов наши активисты смогли отдохнуть и поправить здоровье в санатории-

профилактории ИГЭУ, что, впрочем, возможно для всех желающих: новая группа набирается с 3 октября. Обращаясь в про-
фком, при себе необходимо иметь мед. справку из здравпункта ИГЭУ или поликлиники по месту жительства и профсоюзный 
билет.
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Вы собрались поступить на военную ка-
федру и хотели бы отслужить или – в случае 
войны, конечно – выполнить свой долг перед 
Родиной?.. Я заранее заочно уважаю Вас. Та-
кие люди нам нужны! Значит, и пишу я этот 
скучноватый, но информационно необходи-
мый материал по просьбе офицеров военной 
кафедры ИГЭУ именно для Вас. А дело здесь 
вот в чем…

Существует Закон РФ «О воинской обязан-
ности и военной службе» от 28 марта 1998 г. (с 
изменениями от 3 июля 2006 г.), утвержденный в 
свое время Указом Президента и Постановлени-
ем Правительства РФ. В соответствии с Законом 
С. В. Тарарыкин, ректор энергоуниверситета, не-
давно издал приказ «Об утверждении состава 
конкурсной комиссии, порядка ее работы и «Ме-
тодики конкурсного отбора кандидатов для за-

ключения договора об обучении по программам подготовки офицеров запаса на военной ка-
федре ИГЭУ». Приказ сей должен быть доведенным до деканатов, кафедры физвоспитания, 
военной кафедры и 1-го отдела ИГЭУ, так что особенно останавливаться на его содержимом 
я не хотела бы. Непринципиально. Те, кто желает узнать, тот узнает.

Акцентировать внимание желающих пополнить ряды российской армии нужно именно 
на Методике конкурсного отбора кандидатов для подготовки офицеров запаса на военной 
кафедре ИГЭУ. Создана она не по солдафонскому принципу: «НАДО», а для того, чтобы на 
кафедру, которую нашему вузу чудом удалось сохранить, поступали именно лучшие из луч-
ших, – не случайные люди, мечтающие откосить от посещения зоркого военкомата.

Обучение на военной кафедре ИГЭУ является делом добровольным и включается в 
учебный план вуза в качестве дополнительной образовательной программы. По окончании 
ее выпускники становятся офицерами запаса и служат только в случае войны, поскольку 
официально в России осталась только служба по контракту. (Отдельный разговор о 60 сту-
дентах, обучающихся в Учебном военном центре ИГЭУ, получающих курсантскую стипен-
дию, и которых определенно готовят к обязательной военной службе.) 

Так вернемся к разговору о военной кафедре... Цель работы создаваемой конкурсной 
комиссии – отобрать из числа изъявивших желание обучаться на военной кафедре 252 сту-
дента, наиболее полно удовлетворяющих предъявленным требованиям. Договор об обуче-
нии могут заключить граждане РФ: будущие специалисты или магистры, которым еще нет 
30 лет, годные к военной службе по состоянию здоровья и отвечающие профессионально-
психологическим требованиям, предъявляемым к связистам. Вне конкурса на военную ка-
федру зачисляются: уже отслужившие парни и дети военнослужащих, проходивших служ-
бу в условиях чрезвычайных положений и вооруженных конфликтов. Преимущественным 
правом зачисления пользуются: дети-сироты, дети военнослужащих; студенты, имеющие 
более высокий средний балл по итогам I курса; ребята, годные по состоянию здоровья по 
категории «А» либо показавшие наиболее высокие результаты при проверке уровня физ-
подготовки. Думаю, не стоит во всех подробностях перечислять необходимые нормативы. 
Их список невелик: для юношей это подтягивание на перекладине и несколько нормативов 
по бегу, для девушек – комплексное силовое упражнение и бег. А вот кандидаты, имеющие 
спортивные разряды по военно-прикладным видам спорта или звания не ниже «кандидат в 
мастера спорта» по другим видам, от проверки уровня физподготовки освобождаются. Ба-
рышни с ФЭУ, ИФФ и ИВТФ могут допускаться к конкурсному отбору только в случае недо-
бора граждан мужского пола с ФЭУ. Естественно, вообще не допускаются к обучению на 
военной кафедре граждане, имеющие неснятую или непогашенную судимость либо подвер-
гающиеся уголовному преследованию.

Кстати, стоит учесть, что специальности, по которым осуществляется обучение офицеров 
запаса, строго закреплены за факультетами вуза, а значит, набор на каждую специальность 
идет с учетом 20%-го превышения госзаказа (полагаю, ясно, что это на случай отчисления). 

Конкурсный отбор состоит из предварительного и основного отбора. 
Предварительный проводится после подачи студентами заявлений по установленной 

форме с 20 сентября по 20 декабря 2008 г. Он включает в себя определение соответствия 
гражданина требованиям, предъявляемым к военно-учетным специальностям (а это об-
разовательный, социальный отбор и отбор по физической подготовленности). Наверное, 
стоит пояснить. Образовательный отбор проводится с учетом успеваемости, дисциплины и 
общественной деятельности человека заместителями декана младших курсов, а также пре-
подавателем кафедры физвоспитания (врачом мед.пункта). Социальный отбор – это собе-
седование, в ходе которого проверяются: наличие необходимых документов, прохождение 
службы в ВС РФ, отношение к прохождению военной службы после окончания вуза, а также 
наличие знаний основ российского законодательства, касающегося военной службы. Отбор 
по физической подготовленности проводится совместно с кафедрой физического воспита-
ния вуза по результатам зачетов за I курс.

Далее (с 10 октября по 20 ноября с. г.) военно-врачебной комиссией (ВВК), как правило, 
по месту прописки проводится медицинское освидетельствование кандидата в офицеры. 
Понимается под ним изучение и оценка состояния здоровья граждан в целях определения 
их годности к обучению (службе), с вынесением письменного заключения. Подробнее с пра-
вилами прохождения данной экспертизы (обязательное диагностическое исследование, 
включающее в себя установленные анализы, флюорографию и ЭКГ) можно ознакомиться 
в уже устоявшихся Положениях и инструкциях. Идя на освидетельствование, готовьтесь 
встретиться с целым рядом докторов (хирург, невропатолог, психиатр, окулист и т. д., и т. п.). 
Не забудьте иметь при себе паспорт, бланк справки о заключении ВВК и удостоверение 
гражданина, подлежащего призыву на военную службу. В конечном итоге Вам вынесут «при-
говор» в форме буковки, которая и определит Вашу дальнейшую судьбу: «А» – годен; «Б» – 
годен с незначительными ограничениями; «В» – ограниченно годен; «Г» – временно не годен 
и «Д» – не годен к военной службе. Для зачисления на военную кафедру рассматриваются 
студенты, имеющие состояние здоровья, соответствующее категориям «А» и «Б».

Если все эти круги Вы прошли успешно, последним, третьим, пунктом станет профес-
сиональный психологический отбор. Производится он только в военных комиссариатах, где 
в процессе тестирования оцениваются уровень интеллектуального развития, психологи-
ческая готовность к службе, быстрота и логика мышления, коммуникабельность и другие 
профессионально важные для офицера запаса качества. По результатам выносится одно 
из следующих заключений (полагаю, содержимое и последствия вынесенных «диагнозов» 
понятны из самих формулировок): «рекомендуется в первую очередь», «рекомендуется», 
«рекомендуется условно» и «не рекомендуется». 

На заседании комиссии до каждого кандидата в индивидуальном порядке доведут выво-
ды по его кандидатуре (в том числе и причины, в случае отказа) и напомнят условия догово-
ра. Образец заявления о заключении договора об обучении на военной кафедре я и сама по-
дарила бы Вам в золотой рамочке… А впрочем, ознакомят с ним Вас и на самой кафедре.

Да, вот еще какая штука… Вы успешно прошли конкурсный отбор в полном объеме? 
Значит, от Вас непременно потребуется оформление допуска к сведениям, составляющим 
государственную тайну,   таковы правила и законы, отменять которые никто никогда не со-
бирается и не собирался.

Если вдруг случились какие-то неприятности в процессе отбора (ну, а вдруг, например, 
будучи внешне едва ль не Ильей Муромцем, от несчастной любви не смогли Вы пройти про-
фессиональный психологический тест), решение конкурсной комиссии в трехдневный срок 
может быть обжаловано. И жалобу Вашу, поданную вовремя председателю комиссии, обя-
заны рассмотреть и вынести определенное решение в пятидневный срок. 

Желаю удачи, господа будущие офицеры!
С уважением, Анастасия Булатова

Не военная тайна

БЛАГОДАРНОСТЬ

АКТУАЛЬНО

Об автостоянках...
– Еще в прошлом году въезд транспорта на тротуар, прилегающий 

к ИГЭУ, был перекрыт. Это понятно и справедливо, хотя сразу созда-
ло немало трудностей автолюбителям-студентам, въезд на терри-
торию вуза которым был закрыт еще раньше. 

В  этом  году  напротив  корпуса Б ИГЭУ  построена  остановка  об-
щественного  транспорта,  что  существенно  сократило  места  для 
стоянки  автомобилей.  И тем  не  менее  ни  для  кого  не  секрет,  что 
количество машин с каждым годом становится все больше, а нынче 
к середине-концу осени прибудут еще и заочники, многие из которых 
на своем транспорте... Расскажите, пожалуйста, решается ли сейчас 
как-нибудь вопрос со стоянкой автотранспорта?

– Вы затронули очень «больной» вопрос. ИГЭУ неоднократно обра-
щался в администрацию г. Иванова с предложением о передаче земли 
напротив корпуса Б под гостевую стоянку. Мы предлагали и оборудовать 
ее за свой счет, что сейчас, увы, невозможно, поскольку земля находится 
в распоряжении города. Положительного ответа на свою просьбу мы не 
получили... 

Предлагаю Вам направить свой вопрос г-ну Александру Германовичу 
Фомину, который является выпускником ИГЭУ и в курсе сложившейся си-
туации. Безусловно, главу города нужно поблагодарить за организацию 
движения троллейбуса № 9 – это было сделано и оперативно, и своев-
ременно. 

ИГЭУ, со своей стороны, планирует в 2009 г. выполнение работ по 
благоустройству внутренней территории. В числе прочего предполага-
ется расширение и оборудование автопарковок; возможно, удастся вы-
делить место и для студенческого автотранспорта. Более определенного 
ответа, к сожалению, я пока дать не могу.

Об общежитиях...
Вопрос 1: 
– Почему при подаче заявлений на поступление в вуз нам было обе-

щано место в общежитии, но когда мы обратились к коменданту, ока-
залось, что для студентов ИВТФ мест нет? 

Вопрос 2: 
– Имею ли я право на место в общежитии? Я  студентка  I  курса 

магистратуры, работаю в университете и прописана в г. Владимире. 
До настоящего времени в общежитии не проживала, но сейчас хочу по-
лучить это место. Скажите, возможно ли это и при каких условиях? 

– Правом на получение места в общежитии обладают все иногородние 
студенты ИГЭУ независимо от факультета, на котором они обучаются. В 
текущем году в связи с ремонтными работами и временным сокращени-
ем количества мест установлена очередность заселения в общежитие. 
Приоритет отдается студентам I и V курсов: они будут заселены в обще-
житие до 10 сентября 2008 г. Затем места будут предоставляться другим 
студентам, нуждающимся в общежитии, в порядке поступления их заяв-
лений в деканаты факультетов. 

ВОПРОС РЕКТОРУ

15 сентября отметил своё 
60-летие   профессор Юрий 
Федорович  Битеряков, заведую-
щий кафедрой менеджмента и 
маркетинга . Преподаватели  и 
сотрудники кафедры сердечно 
поздравляют Юрия Федоровича с 
юбилеем!

Пусть маленькие радости 
делают  приятным каждый день, 
а приятные дни складываются в 
счастливую жизнь.

Пусть одно яркое впечатление 
сменяет другое, а одно интересное  
дело следует за другим.

Пусть все события будут 
радостными , а дела – успешными!         ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЮБИЛЯР

Говорят, страшнее пожара в жизни может быть толь-
ко смерть или война. Такая беда – пожар – приключилась 
у дежурной пульта управления ИГЭУ Татьяны Федоров-
ны Алехиной за 2008 г. не один раз, а дважды!!! 5 января и 
14 июня. Не наше дело – гадать о причинах. Но по просьбе 
этой женщины с удивительно добрыми и честными глаза-
ми и пишу я строчки благодарности людям, которые не от-
казали в помощи в нужный момент. Искренние слова бла-
годарности С. В. Тарарыкину, ректору ИГЭУ; К. А. Быкову, 
проректору по хозяйственной деятельности и капиталь-
ному строительству; 
А. И.  Шевченко, началь-
нику службы безопасно-
сти; Г. Н. Летягиной, 
главному бухгалтеру; 
В. А. Тибайкину, началь-
нику электроотдела и 
М. Н. Шурыгину, пред-
седателю профкома со-
трудников и преподава-
телей ИГЭУ.

СПА-СИ-БО! А. Б.
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Шумит-гремит стук отбойных молотков, сверкают снопы искр электро-
сварки, падают снежинки штукатурки, тянутся по коридорам змейки прово-
дов, облагораживается фасад главного корпуса ИГЭУ… Ремонт!

Много изменений – в лучшую сторону! – претерпел энергоуниверситет за 
минувшее лето. Поскольку всюду где-то что-то перестраивалось, ремонти-
ровалось, отмывалось и «переодевалось», в начале нового учебного года 
мы решили произвести разведку по вузу. И вот что удалось выяснить в ходе 
нашего минипробега по лабиринту коридоров и допроса разнорабочих, тру-
дящихся в ИГЭУ. Кто же чем занимается?..

Болтун – находка для шпиона
Владимир Евсеев, вольнонаемный рабочий по трудовому договору: «Мы за-

няты сменой кондиционеров в корпусе Б, с внешнего фасада перевешиваем их во 
внутренний дворик».

Алексей Мулдагалиев, мастер ООО «Фасад 155»: «Наша команда из 27 че-
ловек производит косметический ремонт внешнего фасада корпуса Б. Начали мы 
ремонтные работы в мае, а закончить планируем в октябре».

Юрий Жуков, электромонажник производственного кооператива «Профилак-
тика»: «Наша бригада, состоящая из 6 человек, устанавливает охранно-пожарную 
сигнализацию в корпусе В. Пробный запуск системы оповещения при пожаре был 
произведен 25 августа: заработало!»

Алексей Поздеев, бригадир ООО «РСГ-Труд»: «Ремонтируем коридор кафе-
дры ТЭС, полностью сменили будочку вахтеров и произвели внешний ремонт ре-
креаций на 2 и 3-м этажах в корпусе В».

Юрий Дмитриев, отделочник ООО «Ивремстрой»: «Мы занимаемся ремонтом 
корпуса А. Меняем двери, стены, пол, потолки на третьем этаже».

Результаты разведки
Совершенно точно можно утверждать, что помимо указанных работ в корпусе 

А ремонт полным ходом прошел в некоторых кабинетах 2 и 3-го этажей. В библио-
теке ИГЭУ полностью отремонтировано помещение абонемента художественной 
литературы: заменены окна, настелен линолеум, сделаны подвесные потолки, 
приведены в порядок стены, приобретена новая мебель. На 3-м этаже сменили 
устаревшие оконные блоки и установили несколько новых дверей.

Корпус Б также не остался в стороне. Кроме основательного косметического 
ремонта внешнего фасада здания произведен большой объем внутренних работ: 
заменены окна в некоторых кабинетах 1, 2 и 3-го этажей; обновлены стены, окна 
и двери актового зала.

Немалые средства и труд были вложены в ремонт кабинета С-21 в цоколе: 
стены, окна, пол…

Корпус В претерпел и вовсе существенные изменения. Из достоверных ис-
точников стало известно, что ремонтно-строительными работами в нашей «сте-
кляшке» занимались рабочие не только из вышеназванных предприятий, но и из 
ООО «Ладога+», ООО «Ника» и др. Кроме пожарной сигнализации там полностью 
заменена система теплоснабжения: наверное, не одних нас удивили огромные 
эшелоны батарей в фойе корпуса В!!! На 2 и 3-м этажах залиты полы, заменены 
окна и двери многих кабинетов. 

В общем, мы растем, меняемся, украшаемся, за что огромная наша благо-
дарность административно-хозяйственной части, которая решилась, нако-
нец, на ремонт подобного масштаба. И, конечно, спасибо рабочим, которые 
вносят эти весьма приятные перемены в жизнь и внешний облик ИГЭУ. 

Текст – Анастасия Булатова
Фото – Михаил Милославский

Ремонтно-строительные перемены

Из разговора зарубежного издателя с российским рекламодателем, 
представляющим строительную компанию:

– Скажите, а ваша плитка… она ... – иностранец забыл, как по-русски будет 
«для пола» и выкрутился по-английски – …for floor?

– Да, конечно! Фуфло полное. Но продавать-то надо!
***

Рабочий сорвался со строительных лесов. Его напарник кричит вслед:
– Поднажми, Вася! За тобой кирпич летит!

***
Заказчик строителю:
– А не слишком ли тонкие стены?
– Нормальные, еще ведь обои будут!

***
Экзамен в строительном институте. Профессор спрашивает у студентки:
– Зачем в жилых домах лестничные площадки?
– Ах, профессор, зачем задавать такие интимные вопросы?..

***
На еще пустой строительной площадке бригадир говорит рабочим:
– Итак, начинаем сегодня строительство и помните: строить будем солид-

но, без халтуры, без растаскивания материалов налево. Работать будем каче-
ственно, ведь строим для себя.

– А что здесь будет? – спрашивает один из рабочих.
– Городской вытрезвитель!
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ЭТО ИНТЕРЕСНО

В это трудно поверить, но с июля текущего года РАО «ЕЭС России» прекратило свое 
существование. А это значит, что реформа электроэнергетики, о которой так много го-
ворилось в последние годы, закончена. Отрасль разделена на монопольные секторы, 
в которых государство сохранило контроль, – транспортировка и распредсети, и кон-
курентный, где «погоду» будут определять частные инвесторы – производство и сбыт 
электроэнергии.

После 1 июля контроль за энергетикой станет заботой Росэнерго и некоммерческого пар-
тнерства «Совет рынка», участие в работе которого станет обязательным для всех игроков 
рынка. «Преемственность» в первой структуре была обеспечена – главой Росэнерго назначен 
начальник департамента энергохолдинга Дмитрий Аханов. Ведомство расширит свои функции 
и после ликвидации РАО «ЕЭС России», среди прочего, займется принятием решений по ин-
вестиционным программам отрасли. Однако свой путь реформа проходила порой с большими 
сучками и задоринами.

Пора что-то менять
Еще в 1980-х гг. в электроэнергетике страны стали проявляться признаки стагнации: про-

изводственные мощности обновлялись заметно медленнее, чем росло потребление электро-
энергии. В 1990-е гг., в период общеэкономического кризиса в России, объем потребления 
электроэнергии существенно уменьшился, в то же время процесс обновления мощностей прак-
тически остановился.

В те годы по технологическим показателям – в первую очередь это удельный расход то-
плива, средний коэффициент полезного действия оборудования, рабочая мощность станций и 
др. – российские энергокомпании отставали от своих аналогов в развитых странах. Отсутство-
вали стимулы к повышению эффективности, рациональному планированию режимов произ-
водства и потребления электроэнергии, энергосбережению.

В отдельных регионах происходили перебои энергоснабжения, наблюдался энергетиче-
ский кризис. Уже тогда специалисты прогнозировали возможность крупных аварий. Положе-
ние усугублялось тем, что в те годы фактически отсутствовала платежная дисциплина, были 
рас¬пространены неплатежи.

Все это вызвало необходимость преобразований в электроэнергетике, которые создали бы 
стимулы для повышения эффективности энергокомпаний и позволили существенно увеличить 
объем инвестиций в отрасли. В противном случае, при дальнейшем расширении внешнеэконо-
мического сотрудничества, российские предприятия проиграли бы экономическое соревнова-
ние не только на зарубежных рынках, но и на внутреннем рынке страны.

Два лагеря
Это понимали все, но для изменения ситуации нужна была чет-

кая программа действий, и тогда разработкой концепции реформи-
рования занимались фактически все высокие чины государства, а 
2000 г. стал годом полемики по поводу, каким путем пойти. В дека-
бре дискуссии перенеслись в Госсовет. Распоряжением президен-
та создается рабочая группа президиума Госсовета по вопросам 
реформирования электроэнергетики, которую возглавил томский 
губернатор Виктор Кресс. На ее рассмотрение в то время было 
представлено девять основных концепций реформ РАО «ЕЭС». До 
«финиша» добрались только две: Министерства экономического 
развития и концепция менеджмента РАО «ЕЭС России».

«План Грефа» первоначально был рассчитан на 8 – 10 лет и 
предполагал три этапа. Согласно ему электростанции федераль-
ного значения должны быть консолидированы в десять крупных ге-
нерирующих компаний, региональные энергосистемы превратятся 
в холдинги, объединяющие три полностью контролируемые пред-
приятия по выработке, передаче и распределению энергии. Кроме 
того, для контроля над всеми высоковольтными линиями электро-
передачи предполагалось создать единую сетевую компанию, на 
100 % принадлежащую РАО «ЕЭС России». Для этого в законода-
тельство нужно было внести необходимые изменения, позволяю-
щие для обеспечения конкуренции на оптовом рынке выработать 
единый порядок установления тарифов, а также устанавливать 
тарифы на передачу энергии. Разделение энергетики по варианту 
Минэкономразвития исключало возможность создания вертикально 
интегрированных компаний, поскольку магистральные сети переда-
вались бы в распоряжение Федеральной сетевой компании.

Реформа, по замыслу сторонников Анатолия Чубайса, поде-
лена на четыре этапа, основной ее целью стало создание жизне-
способных энергетических компаний, которые могут не только обе-
спечивать потребности страны в электроэнергии, но и развиваться. 
Предполагалось образовать Федеральную сетевую компанию, в 
собственность которой должны быть переданы магистральные сети, 
за исключением тех, что находятся в собственности АО-энерго.

В итоге многочисленных баталий победила «золотая середина». «Я рад, что несмотря на 
то, что в приготовлении этого супа было задействовано много поваров, качество супа не ухуд-
шилось», – так Анатолий Чубайс тогда отозвался о процессе переговоров.

Вскоре президенту и правительству был представлен доклад о единой государственной 
концепции реформирования электроэнергетики. И вот 11 июля 2001 г. появилось постановле-
ние правительства «О реформировании электроэнергетики Российской Федерации», что стало 
точкой отсчета начала энергетической реформы. Хотя практически это было не так, вопрос о 
реформе снова отложился более чем на год. В течение этого времени продолжалась подгото-
вительная фаза реформы, в ходе которой осуществлялись разработка и согласование новой 
законодательной базы электроэнергетики, уточнение и конкретизация направлений реформы.

Лед тронулся
Практическая фаза началась в 2003 г., когда весной вступил в силу пакет законопроектов, 

ставших законодательной основой преобразований в отрасли. Так, была разработана концеп-
ция стратегии ОАО РАО «ЕЭС России» на 2003 – 2008 гг. «5+5», конкретизировавшая схемы и 
методы проведения реформы. В июне 2003 г. правительство утвердило «План мероприятий по 
реформированию электроэнергетики на 2003 – 2005 гг».

И началась реструктуризация отрасли. Формируемые в ходе реформы компании представ-
ляют собой предприятия, специализированные на определенных видах деятельности (гене-
рация, передача электроэнергии и другие) и контролирующие соответствующие профильные 
активы. По масштабу профильной деятельности создаваемые компании превосходят прежние 
монополии регионального уровня: новые компании объединяют профильные предприятия не-
скольких регионов либо являются общероссийскими.

Так, магистральные сети переходят под контроль Федеральной сетевой компании, рас-
пределительные сети предполагается интегрировать в межрегиональные распределительные 
сетевые компании (МРСК), функции и активы региональных диспетчерских управлений пере-
даются общероссийскому Системному оператору.

Активы генерации также объединяются в межрегиональные компании, причем двух видов: 
генерирующие компании оптового рынка (оптовые генерирующие компании – ОГК) и терри-
ториальные генерирующие компании (ТГК). ОГК объединяют электростанции, специализиро-
ванные на производстве почти исключительно электрической энергии. В ТГК входят главным 
образом теплоэлектроцентрали (ТЭЦ), которые производят как электрическую, так и тепловую 
энергию. Шесть из семи ОГК формируются на базе тепловых электростанций, а одна, Гидро-
ОГК, – на основе гидрогенерирующих активов. Тепловые ОГК построены по экстерриториаль-
ному принципу, в то время как ТГК объединяют станции соседних регионов.

В 2004 г. начатые преобразования были продолжены одновременно с реализацией других 
направлений реформы электроэнергетики, в частности, продолжилось формирование новой 
нормативно-правовой базы отрасли. 19 января было принято постановление Правительства 
РФ № 19, утвердившее «Правила согласования инвестиционных программ субъектов есте-
ственных монополий в электроэнергетике». В сфере регулирования тарифов постановлением 
правительства от 26 февраля 2004 г. № 109 были закреплены новые правила ценообразования 
на электрическую и тепловую энергию. Была ликвидирована правительственная Комиссия по 
реформированию электроэнергетики, началось формирование межведомственной комиссии, в 
сферу деятельности которой включены функции прежнего ведомства.

В последние месяцы 2004 г. созданы (прошли государственную регистрацию) первые три 
ОГК и две ТГК. В тот же период совет директоров РАО «ЕЭС России» принял решение об 
учреждении четырех МРСК. В 2004 г. также была практически сформирована новая вертикаль 
оперативно-диспетчерского управления: функции региональных диспетчерских управлений 
были переданы (за некоторым исключением) от АО-энерго Системному оператору.

Однако в целом реформирование отставало от плана. Потеря темпа была связана прежде 
всего с изменением политических настроений в стране, а также необходимостью переосмыс-
ления и некоторой корректировки промежуточных результатов либерализации. Сохранялась и 
неопределенность по основным вопросам преобразований – как приватизировать ОГК и ТГК, 

как обеспечивать социальные группы потребителей доступной по цене электроэнергией, как 
поддерживать жизнеспособность нерентабельных мощностей и вновь создаваемых компаний, 
которые будут заниматься сбытом электроэнергии, как привлекать инвестиции. Так, первона-
чально по плану реформаторов ОГК должны быть проданы на открытом аукционе частным 
инвесторам. Обсуждалось три варианта механизма оплаты ОГК: акциями энергохолдинга, 
деньгами, а также (компромиссный вариант, предложенный МЭРТ) деньгами и акциями на так 
называемых спецденежных аукционах. Однако правительство неоднократно откладывало при-
нятие ключевого для энергореформы решения.

Между тем изношенность основных фондов в электроэнергетике достигла 60 – 65 %, в том 
числе в распределительных сетях – свыше 75 %, а 15 % мощностей полностью выработали 
свой ресурс. Тогда, в 2004 г., по оценкам РАО «ЕЭС России», дефицит электрической мощно-
сти в 2008 г. в основном в европейской части страны составит около 4 млн кВт.

Не было бы счастья...
Рутинный ход событий нарушила энергетическая авария 25 мая 2005 г. В тот день пожар 

на трансформаторе на подстанции «Чагино» стал причиной каскадного отключения объектов 
московского энергоузла. Вслед за Москвой от веерного отключения электричества пострадали 
Тульская и Калужская области. Убытки от пожара московская прокуратура оценила в сумму 
около 2 млрд руб. На специально созванном по этому поводу совещании в Кремле, на кото-
рое были приглашены председатель правления РАО «ЕЭС России» Анатолий Чубайс и мэр 
Москвы Юрий Лужков, Владимир Путин заявил, что связывает произошедшую энергоаварию 
с непрофессионализмом управленцев энергохолдинга. Он призвал проверить, правильно ли 
расходуется его прибыль, обвинил руководство «Мосэнерго», предложившее повышение энер-
готарифов, в шантаже и намекнул на его возможные корыстные интересы. После этого возглав-
лявший тогда столичную энергосистему Аркадий Евстафьев подал заявление об отставке.

Майский энергетический кризис в Москве существенно изменил представление об энерге-
тике и у главы энергохолдинга Анатолия Чубайса. Он признал, что менеджмент РАО «ЕЭС» 
ошибался, когда считал своими главными задачами реформу энергетики и оптимизацию фи-
нансов АО-энерго. «Мы ошибались – и сам факт аварии это показал», – отмечал он. В ре-
зультате холдинг пересмотрел свои приоритеты, и во главе угла стала задача обеспечения 
надежности энергосистемы. В итоге правление РАО «ЕЭС» утвердило программу действий по 
достижению новой цели, главным элементом которой стала разработка комплексного плана 
развития единой энергосистемы страны до 2030 г. Позже была утверждена и инвестпрограмма, 
рассчитанная на 2006 – 2010 гг., предусматривающая ввод в стране новых энергоблоков об-

щей мощностью 20,9 тыс МВт. Финансирование строительства ге-
нерирующих и сетевых объектов оценивалось тогда в 2 трлн руб.

Собственно, главной победой реформаторов в 2006 г. можно 
считать решение вопроса привлечения инвестиций. «Инвестиции 
сегодня – самое главное, ради этого мы и проводили реформу, – 
заявил в апреле Анатолий Чубайс. – И сегодня мы предлагаем 
механизмы привлечения частных инвестиций в конкурентный сек-
тор энергетики, тот, который создан благодаря реформе, в сектор 
генерации. Вместе с этим мы говорим, что сформируется сектор, 
который будет под контролем государства. Это, прежде всего, вы-
соковольтные сети, и здесь нужны государственные инвестиции, со-
ответствующий запрос мы направили правительству. То есть суть 
реформы – государственный и конкурентный секторы, отделенные 
друг от друга, – практически уже завершена. Мы создали 21 гене-
рирующую компанию, мы консолидировали сетевую вертикаль и 
готовы к тому, чтобы запускать инвестиционный механизм. Я счи-
таю, что в ближайшие три года, опираясь на результаты реформы, 
мы должны утроить объем инвестиций. С нынешних 5 млрд долл. в 
год мы должны подняться на цифру 15 млрд долл. в год».

7 июня 2006 г. прошло заседание Правительства РФ, посвя-
щенное рассмотрению перспектив развития отечественной элек-
троэнергетики. На правительственном заседании глава Минпро-
мэнерго Виктор Христенко заявил, что привлечение инвестиций 
тепловыми генкомпаниями возможно путем размещения акций на 
площадках или прямой продажи части активов стратегическим ин-
весторам. «Эти два варианта могут совмещаться», – объяснил он, 
отметив, что по каждой из генерирующих компаний решения будут 
приниматься отдельно. По прогнозу министра, проведение доп-
эмиссий не приведет к утрате контроля РАО «ЕЭС» над генкомпа-
ниями, но в дальнейшем доля энергохолдинга может снизиться до 
уровня блокпакета. По словам Христенко, в ближней перспективе 
могут провести допэмиссии ОГК-3, ОГК-5, ТГК-3 и ТГК-5. Ориен-
тировочный объем размещения дополнительного выпуска акций 
ОГК-3 может составить 11,8 млрд руб., ОГК-5 – 13,9 –млрд руб., 
ТГК-3 – 40,7 млрд руб., ТГК-57 млрд руб.

С 1 сентября 2006 г. вступили в силу новые правила работы 
оптового и розничных рынков электроэнергии. На оптовом рынке электроэнергии осущест-
влен переход к регулируемым договорам между покупателями и генерирующими компаниями, 
ликвидирован сектор свободной торговли (ССТ), запущен спотовый рынок – «рынок на сутки 
вперед». А к 2011 г. предусматривается постепенная замена регулируемых договоров на сво-
бодные договоры. Правила функционирования розничных рынков предполагают постепенную 
либерализацию розничных рынков электроэнергии параллельно с либерализацией оптового 
рынка при сохранении обеспечения населения электроэнергией по регулируемым тарифам.

Процесс пошел
Первой «ласточкой», сумевшей привлечь средства частных инвесторов, стала ОГК-5. 

Совет директоров РАО «ЕЭС России» 28 июля 2006 г. одобрил допэмиссию генкомпании на 
5,1 млрд акций. В итоге в ноябре ОГК-5 привлекла около 12 млрд руб. (459 млн долл. США), а 
доля энергохолдинга снизилась с 87,7 % до 75 %.

Одновременно шла подготовка к ликвидации холдинга. Тот же июльский совет директоров 
утвердил форму первого этапа реорганизации и 22 сентября принял решение о созыве общего 
собрания акционеров, которое состоялось 6 декабря. Держатели ценных бумаг одобрили пла-
ны менеджмента по первому этапу реструктуризации компании, согласно которому из нее бу-
дут выделены ОГК-5 и ТГК-5. Акционеры РАО «ЕЭС», владеющие акциями общества на конец 
операционного дня завершения первого этапа реорганизации, получат в дополнение к ним на 
лицевые счета, открытые регистраторами ОГК-5 и ТГК-5, акции обособляемых компаний. При 
этом число акций РАО «ЕЭС», принадлежащее им, останется неизменным.

Весь последующий год прошел под знаком продаж. Вслед за ОГК-5, стратегического пар-
тнера обрели ОГК-3 в лице «Норильского никеля», «Мосэнерго», в котором, как и ожидалось, 
весь объем выкупил «Газпром». Тогда же в генерации появился и первый иностранный инве-
стор (не считая финского Fortum) – допэмиссию ОГК-4 выкупил по рекордно высокой цене – 
750 долл. за 1 кВт установленной мощности немецкий концерн E.ON. Кроме того, состоялись 
продажи ОГК-2 (купил «Газпром»), ОГК-6 («Газпром»), ТГК-1 («Газпром»), ТГК-5 (КЭС-Холдинг), 
ТГК-8 (ЛУКОЙЛ), ТГК-12 (СУЭК). Объем привлеченных средств составил 322,66 млрд руб. Кро-
ме того, в этих компаниях также были проданы и пакеты акций, приходящихся на долю госу-
дарства, – объем привлеченных средств составил 289,13 млрд руб. В общей сложности за 
счет размещения дополнительных акций и продажи «госдолей» в 2007 г. было привлечено 
611,79 млрд руб. Приватизация генерации продолжилась и в текущем году. К маю непродан-
ными остались лишь ОГК-1, ТГК-4, ТГК-11 и ТГК-14.

2007 г. стал также годом окончания первого этапа реорганизации РАО «ЕЭС». Как и плани-
ровалось, в сентябре из энергохолдинга выделились ОГК-5 и ТГК-5. А 26 октября акционеры 
на внеочередном собрании одобрили второй этап. Схема завершающей реорганизации РАО 
«ЕЭС России» предполагает завершение структурных преобразований, обособление всех 
компаний целевой структуры отрасли. По итогам реорганизации акционеры энергохолдинга 
получат акции выделенных компаний, а энергохолдинг прекратит свое существование. Вла-
дельцы депозитарных расписок в процессе реорганизации смогут получить либо GDR на акции 
выделяемых компаний целевой структуры, либо сами акции этих компаний, либо деньги от их 
продажи – так называемый cash out. Завершение структурных преобразований намечено на 
1 июля 2008 г.

Кроме того, в наследие новым собственникам энергохолдинг оставил и «потолстевшую» 
инвестпрограмму. К 2015 г. планируется возвести уже 103 ГВт мощности, что можно сравнить с 
пятью системами «Мосэнерго». Расходы на строительство оцениваются в размере 3,1 трлн руб. 
Стоит отметить, что все объекты нового строительства вошли в принятую правительством «Ге-
неральную схему размещения объектов электроэнергетики до 2020 года».

Е. Е. Шестернина 
РБК daily специально для «Энергоэксперта»

Журнал «Энергоэксперт», № 3 – 2008
(Текст дан в авторской редакции) 

Этапы и вехи реформы РАО «ЕЭС»



Может быть, все дело в юности, проведенной на 
филологическом факультете, но я не видела адек-
ватных людей, которые не любили бы поэзию. Или 
у которых не было бы как минимум одного любимо-
го поэта. Если по отношению к Вам это утверждение 
ошибочно, можете смело переключать все свое вре-
мя и внимание на следующие, более приземленные и 
информативные материалы. Эта заметочка для тех, 
кто лирик хотя бы «в душе», кто ценит красоту родно-
го слова и умеет вникать в самую суть поэтических 
строк. 

Вам, дорогие мои, сообщаю я радостную новость: ны-
нешней осенью в ОАО «Издательстве «Иваново» выходит 
литературно-поэтический альманах «Единый круг». В 
этот сборник, созданный стараниями поэта Сергея Шило-
ва, бывшего преподавателя кафедры ВЭТФ ИГЭУ (сбор 
материала, разработка концепции альманаха, написание 
рецензий и отзывов, проч.), Татьяны Абакшиной, дирек-
тора Гуманитарного центра ИГЭУ (организационные хло-
поты, сбор материала), Тамары Бавыкиной, редактора 
ОАО «Издательство «Иваново», и др. вошли стихи многих 
ивановских авторов. В их числе – очень много ветеранов, 
преподавателей, сотрудников и студентов нашего вуза: 
Владимир Черкасский, Дмитрий Волков, Вениамин Анти-
пин, Раиса Кукина, Александр Демин, Виктор Давыдов, 
Татьяна Шмелева, Катя Кутумова, Аня Карандышева, 
Паша Быковский, ваша покорная слуга и многие-многие 
другие. Перечислить всех просто нет возможности. Но и 
из этой ситуации есть выход, стоит только взять в руки 
сборник.

Требования к претендентам на то, чтобы попасть 
в вечность, было всего два: хоть какое-то отношение к 
ИЭИ-ИГЭУ и стихотворный талант.

Сами можете предположить, милые мои любители и 
ценители лирики, что при таком разноплановом контин-
генте тематика сборника получилась очень и очень бо-
гатой. Это и природа-погода, и патриотизм-аполитизм, и 
интим-экстрим, и конечно, жизнь души… 

В любом случае, всех авторов Вы вполне можете 
представить себе: каждый раздел стихотворений снаб-
жен краткой информацией о поэте и его фото, что, согла-
ситесь, весьма украшает общий макет альманаха. 

Пока же (не буду скрывать, это, что называется, «для 
затравки» и просто разнообразия газетной полосы) при-
веду последнее стихотворение из книги. Случилось оно, 
Сергея Шилова и зацепило. А вообще, многие произведе-
ния сборника «Единый круг» покажутся близкими и Вам, 
отчасти даже родными: может быть, оттого, что пишут их 
не просто ивановские земляки, но и наши «профессио-
нальные соотечественники»…

Анастасия Булатова

ЛИРИКА

Всегда в движении № 9 (104) 6

«Мы все идем в едином круге...»

Вы меломан и Вам наскучили заезженные 
диски звезд и звездулек современного россий-
ского шоу-бизнеса… Не кажется ли тогда Вам, 
что настало время поменять круг музыкальных 
интересов? Ну, а у меня цель   познакомить Вас 
с недавно образовавшейся в Иванове группой, 
которая уже успела приобрести немало поклон-
ников. Но хотелось бы, чтобы моих талантли-
вых друзей узнало как можно большее число 
людей. О ком же такие долгие предисловия?..

Идея основания группы возникла на одном из 
занятий музыкальной школы № 3, в итоге чего му-
зыкальный коллектив с занятным названием «По-
ток сознания» и появился в нашем городе 2 года 
назад. Изначально состав был несколько иным: в 
группе было пятеро энергичных парней, но двое 
участников покинуло коллектив. К счастью, свя-
то место пусто не бывает, а потому на смену им 
пришли не менее интересные ребята. Сейчас «По-
ток сознания» предстает перед слушателями в со-
ставе шести человек: Никита Егоров – бас-гитара 
и вокал, Иван Сурков – барабаны, Виталий Шу-
ров – гитара; плюс, позже пришедшие: Стас Голо-
ванов – речитатив, Вадим Логинов – сэмплер и 
Роман Дербенев – гитара. 

У каждого из ребят своя история. Иван оказался 
в группе после окончания музыкальной школы № 3, 
в которой обучался игре на баяне; Виталий там же 
посещал занятия по аккордеону. Никита и Вадим 
до прихода в «Поток сознания» пели и играли на 

фортепьяно в 
хоре Жуковского 
(чуть позже Ни-
кита перешел на 
«бас» и стал пи-
сать музыку для 
группы). В лице 
пришедшего Ста-
са группа приоб-
рела креативного 
вдохновителя и 
автора текстов. 
Ну а Рома, по сло-
вам друзей, – от-
личный гитарист, 
который пришел 
из другой группы. 

И хотя почти у всех ребят имеется музыкальное 
образование, они говорят, что это необязательно: 
главное – желание играть в группе, а процесс сам 
всему научит. 

Необычное название группы ребята объясняют 

мечтой хоть как-то отличиться 
на музыкальной арене, кото-
рая в Иванове отнюдь не ма-
ленькая. Ребята говорят, что 
«Поток сознания» полностью 
отображает весь процесс соз-
дания песен. Музыкальное на-
правление, в котором создают 
свои творения парни, называ-
ется «rap-core» («рэп – осно-
ва»). В репертуаре группы на 
данный момент пока всего 
8 песен, но ведь все с чего-то 
начинают…. Еще можно по-
хвастаться парой треков, кото-
рые были сделаны в звукоза-
писывающей студии г. Кохмы. 
В основном юные музыканты 
пишут о любви и выступают 
против морального разложе-
ния общества. 

Группа постепенно штур-
мует ивановские подмостки: 
началось все с выступления 
в «Ивтексе», затем были кон-
церты в машиностроительном 
колледже, ночном клубе «Та-
ганка», на молодежном фе-
стивале «Экстрим October». 
Парни могут похвастаться и 
исполнением своих компози-
ций на разогреве у уже извест-
ной группы «Слот». 

Сами же они имеют широкий круг музыкаль-
ных предпочтений: «Психея», «Tower of Power», 
«Jamiroqai», «Limp Bizkit», «Slipknot» и проч. Одна-
ко ни на кого не хочется быть похожими, поскольку 
на сцене очень важно сохранить свою индивиду-
альность. Впрочем, это не исключает дружбы с дру-
гими местными группами, в их числе: «Invention», 
«7ПС», «Descript» и др. 

Р е п е т и ц и и 
коллектива про-
ходят на базе 
бывшего вокали-
ста группы «Бага-
ев» – по фамилии 
музыканта. Посто-
янная трата де-
нежных средств 
сопровождает и 
без того нелегкий 
путь талантов к 
славе: урон ко-
шельку солистов 
приносит покуп-
ка и дорогостоя-
щих инструментов, и необходимой аппаратуры, и 
на аренду репетиционной базы. Деньги тратятся 
из личного бюджета, а потому ребята кроме музы-
кальных выступлений и учебы обязаны еще и рабо-
тать. Хорошо, это пока неплохо удается сочетать 
(не сглазить бы…)

Как я уже обмолвилась, все участники группы яв-
ляются еще и студентами: четверо   из ИГЭУ: Ники-
та и Иван – будущие электромеханики, Вадим – без 
пары лет программист, Роману еще долго пахать 
на ниве родной теплоэнергетики; Витя и Стас – сту-
денты торгово-экономического колледжа. Впрочем, 
на вопрос, чем бы они хотели заняться после окон-
чания учебы, почти все отвечают, что музыкой. Вот 
такой уж музыкальный бомонд собрался у нас… Что 
радует, в коллективе царит дружеская атмосфера, 
взаимовыручка и понимание. Полным составом ре-
бята проводят выходные: ездят на природу, гуляют 
по родному Иванову, на праздники традиционно со-
бираются вместе. 

Никаких грандиозных планов на будущее у пар-
ней нет. Они просто будут продолжать делать му-
зыку, самосовершенствоваться и прогрессировать 
как группа, чтобы в результате профессионально 
заниматься любимым делом. 

Новая поклонница группы
Екатерина Марьянова

МУЗЫКА

«Поток сознания»
н у ж д а е т с я  в  п р и з н а н и и !

Единый круг
Мы все идем в едином круге.
Он шире… шире с каждым днем.
В едином мире мы живем, 
Но мало знаем друг о друге.
 Круги бегут… как по воде.
 Бегут по жизни.
  Шире… шире…
 Все мы живем в едином мире,
 И не укроешься нигде
 От тех – 
   далеких! – 
   слов и дел,
Опасных мыслей и идей.
Нет! – 
 Не укроешься 
   нигде.

Сидят два панка. Один на гитаpе 
тpенькает и припевает: 

– Блиииин! Блиииин! 
Час игpает: 
– Блиииин! Блиииин!
Два часа игpает: 
– Блиииин! Блиииин! 
Второй вдруг говорит: 
– Запиши слова, за душу взяло!!!

***
Продюсер организовал молодой группе 

выступление. Час до выхода на сцену – ба-
систа нет. 15 минут до выхода – басиста 
нет. Выход на сцену – басита нет. Вокалист 
берёт в руки бас, в итоге – провал... После 
выступления в гримёрку вваливается пья-
ный в ноль басист и говорит: «Посмотрел я 
на нас из зала, такую фигню играем!»

***
Встречаются три металлиста. Один го-

ворит: 
– Знаете, я тут такую забойную песняру 

слышал: «…тум-турум-тум…» 
Другой говорит: 
– А я какую слышал, вообще башню 

снесло. Что-то типа: «…тум-турум-тум…»
Третий: «Да это лажа! Вот я вчера слы-

шал: «…тум-турум-тум…»
Остальные два: 
– ДА ТЫ ЧО? ЭТО ВААЩЕ ОТСТОЙ!!!

***
– Папа, а что такое опера?
– Ну, как тебе объяснить. Это, когда один 

человек убивает другого, а тот, перед тем, 
как упасть, долго и громко поет.



Что же все-таки означает 
фраза «быть лидером»? На-
верное, каждый по-своему по-
нимает эти слова, но многие 
стремятся к таковому статусу. 
Тому, кто от рождения лидер-
скими качествами не облада-
ет, приходится постоянно и 
кропотливо работать над со-
бой. Счастливчики же, кото-
рым львиная хватка дана от 
природы, должны использо-
вать свою энергию в мирных 
целях. Но как это сделать? 
Несколько советов по пово-
ду лидерства студентам ИГЭУ 
и других вузов дал бизнес-
консультант Билл Льюис.

5  сентября  в  актовом  зале 
ИГЭУ  студенты  собрались  до-
вольно  поздно  после  учебных 
занятий для того, чтобы прослу-
шать  очередную  лекцию  гостя 
из США, посвященную развитию 
личностных  и  профессиональ-
ных качеств.

Билл Льюис имеет собственную консалтинговую компанию и выезжает в разные 
страны мира, чтобы делиться опытом работы с людьми. А студентам университе-
тов он передает свой опыт бесплатно... Не заинтриговать это не могло! Однако при-
глашенный лектор быстро расставил все точки над i. «Лидерство – это не только 
возможность получать, но и отдавать. Я как лидер обязан отдать вам то, что 
когда-то получил от своих учителей. К тому же в США я зарабатываю доста-
точно средств, чтобы позволить себе приехать сюда и получить удовольствие 
от общения».

Все, что происходило позже, совсем не походило на обычную лекцию. Выступав-
ший непринужденно общался с залом через переводчика Н. А. Дудареву, зав. кафе-
дрой ИИАЯ. Он очень эмоционально описывал те качества, которые должны быть 
присущи человеку или компании-лидеру. Приведу некоторые интересные мысли. 

Лидер – это человек, страстно желающий побеждать. Он имеет ясное по-
нимание цели, которую перед собой ставит, пытается предвидеть, умеет меч-
тать. Лидер создает вокруг себя особую среду: окружающие его люди чувствуют 
себя особенными, сплоченными одной целью и волей к победе. При этом каждый 
понимает свою роль и берет на себя ответственность за свои поступки, рабо-
ту и по возможности делает больше, чем входит в круг его обязанностей (за-
метьте, по собственному желанию!). Лидер помогает подвластным ему людям 
решать их проблемы, а не создает новые. Потому под его руководством люди 
доверяют друг другу. И наконец, настоящий лидер ничего не делает бездумно: 
он оценивает результаты каждого своего дня, тщательно подводит итоги ра-
боты и смотрит, насколько он приблизился к своей конечной цели...

Всё  вроде  бы  просто  и  общеизвестно,  но  соответствовать  этим  требованиям 
удается далеко не всем. Так и появляются начальники-тираны, способные управ-
лять только при помощи давления, и недовольные своей судьбой служащие.

Много еще занятных мыслей прозвучало в тот вечер, а чтобы студенты не уста-
вали, им давали возможность время от времени «делать зарядку»: участвовать в 
психологических играх. В конце концов Билл Льюис сказал, что остался доволен 
публикой: зрители сами не осознавали, как общались с ним своими лицами, поза-
ми, взглядами... Гость был рад, что так много студентов посетило его лекции, ведь 
«именно в вузе самое время учиться быть лидером».

Вступивший на путь лидера Михаил Милославский

МАГИСТРАЛЬ

Всегда в движении № 9 (104) 7

Лидерству надо учиться...
ПРОФСОЮЗ

1 – 4 августа в санатории-профилактории 
«Зеленый берег» Орловского государствен-
ного технического университета проходил 
окружной этап Всероссийского конкурса 
«Студенческий лидер – 2008» в Централь-
ном федеральном округе. И хотя сцена 
разворачивающегося действа шестого по 
счету конкурса давала участникам все воз-
можности для самореализации, главный 
претендент на победу от Ивановской обла-
сти Алексей Майзлиш, зам. председателя 
профкома студентов и аспирантов ИГХТУ, 
председатель профбюро ИУФИС  ИГХТУ, за-
нял VII место из 8 возможных.

Если  сейчас  Вы,  уважаемый  читатель, 
свернули губы трубочкой в разочарованном: «Ну-у-у!..», спешу Вас уверить, что 
результат это вполне достойный и для огорчения реальных оснований просто нет. 
А причин тому несколько. 

Во-первых, для ивановцев шестой (!) по счету конкурс стал своеобразным де-
бютом, поскольку до интеллектуальных состязаний окружного уровня, дальше ко-
торого только всероссийский, наши профсоюзные активисты добрались впервые. 

Во-вторых, команда, представлявшая Ивановскую область, включала в себя 
лучших,  которые  заодно  составляли мощную  группу  поддержки. А  это: Марина 
Вохмякова, председатель профорганизации студентов и аспирантов ИГЭУ, член 
Студенческого координационного совета Профсоюза образования, представитель 
СКС от Ивановской области; Елена Гонтарь, зам. председателя профкома студен-
тов и аспирантов ИГЭУ; Михаил Кузнецов, зам. председателя профорганизации 
студентов и аспирантов ШГПУ; Андрей Гогин, член проф бюро ИГХТУ . 

В-третьих, как участник от Ивановской области, повторюсь, в конкурсе по ЦФО 
был победитель регионального этапа конкурса «Студенческий лидер – 2008» Алек-
сей Майзлиш. И выступил студент ИГХТУ весьма неплохо. Если Вам кажется, что 
это не так, только представьте, если бы Вам, как Алексею, пришлось выступать 
на фоне  самых-самых  креативных  ораторов-знатоков-талантов  всей Централь-
ной России, при вполне понятном в такой ситуации волнении у Вас результаты 
могли быть еще менее знаменательными… А хотите, я расскажу, чем отличался 
Алексей Майзлиш, выполняя задания в числе других профсоюзных активистов? 
В качестве домашнего задания нужно было создать автопортрет, что у Алексея 
получилось и занятно, и забавно. В конкурсе блиц, где необходимы были знания 
студенческого законодательства, связанного с общежитиями, стипендиями и т.п., 
Майзлиш проявил себя настоящим эрудитом. Когда необходимо было провести 
мастер-класс,  ивановец  взялся  за  тему  «Мотивация  профсоюзного  членства». 
В туре «Переговоры» он продемонстрировал талант оратора, сумев убедить ко-
миссию в необходимости школы студенческого актива. А в качестве актуальной 
для  нашей  области  темы  Алексей 
Майзлиш  поднял  тему  проведения 
конкурса  среди  молодежи  «Новый 
человек  города»,  который  должен 
быть  без  вредных  привычек,  зани-
мать активную жизненную позицию, 
быть лидером.

И пусть победителем ива-
новский профсоюзный деятель 
не стал, полагаю, его участие в 
конкурсе такого масштаба – это 
начало доброй традиции и каче-
ственной подготовки к будущим 
конкурсам, которая, несомненно, 
принесет более успешные плоды.

Анастасия Булатова

Профсоюзник! Министром можешь ты не быть,
но лидером ты быть обязан!..

Лето 2008 г. 
по праву на-
зывают Олим-
пийским. Вот и 
в спортивном 
лагере ИГЭУ 
«Рубское озе-
ро» тоже про-
шла маленькая 
Олимпиада. 

Малень кая 
потому,  что  ее 
участникам  от 
3-х  до  12  лет. 
Каждый  вечер 
дети  бегали, 
прыгали,  ката-
лись  по  стадио-
ну  на  велосипе-
дах,  плавали,  а 
взрослым  оста-

валось  только  записывать  результаты  и  поддержи-
вать участников криками и аплодисментами. 

Энтузиазму, упорству и выносливости маленьких 
спортсменов можно только позавидовать, ведь дале-
ко не каждый взрослый пробежит круг по стадиону на 
время или доплывет до буй-
ков  на  озере.  А  малыши  с 
этим справляются играючи!.. 
Их не смущает ни дождь, ни 
отсутствие спортивной фор-
мы, ни разница в возрасте. 
Победы  и  рекорды  случа-
ются каждый день, ведь это 
победы над  самим  собой и 
улучшение собственных ре-
зультатов.  Игры  проходят 
четвертый год, и некоторые 
дети являются уже «ветера-
нами олимпийского детского 
движения.  Глядя  на  детей, 
активнее стали и родители: 
прошла мини-олимпиада от-

цов  ребятишек-
спортсменов, 
в к л ю ч и л и с ь 
мамы  и  ба-
бушки,  млад-
шие  братья  и 
сестры.  Дети 
по-настоящему 
болели  за  них, 
а  потом  стара-
тельно  рисова-
ли  картины  о 
жизни  в  лагере 
цветными  мел-
ками на асфаль-
те. Результатом 
конкурса  стали 
улыбки  и  хоро-
шее  настрое-
ние.

В  этом  году 
число участников достигло 46 человек. Хочется ве-
рить,  что  все  они  немножко  окрепли,  закалились, 
подружились друг с другом и сроднились со спортом. 
И хотя каждый участник в конце смены получил по-
четную грамоту и сувенир на память (спасибо нашим 

спонсорам!),  больше  все-
го детей порадовал огром-
ный сладкий пирог (спаси-
бо  работникам  столовой!) 
и  общее  фото  на  память 
с мастером спорта по ба-
скетболу  И.  В.  Сидорки-
ным,  который  поздравил 
ребятишек  с  высокими 
результатами  и  пожелал 
новых успехов в спорте. 

А вдруг среди них чем-
пионы  Олимпийских  игр? 
Или  просто  спортивные 
студенты  нашего  универ-
ситета?
Наталья Точёнова

ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ

Олимпийское лето
Приходите в английский разговорный клуб, ко-

торый ведет американский преподаватель Лиса 
Хьюс!

Клуб  работает  еженедельно  при  кафедре  интен-
сивного изучения английского языка, и уже несколько 
лет  Лиса  Хьюс  помогает  студентам  не  только  улуч-
шить знания языка, но и расширить свой кругозор. 

В  клубе  будут  обсуждаться  темы,  любопытные  в 
плане  расширения  общей  образованности  студен-
тов (например, реклама, фондовый рынок, междуна-
родные отношения и т. п.), а также некоторые аспек-
ты  американской  культуры  (кинематограф,  музыка, 
праздники и обычаи). А еще у Вас будет возможность 
познакомиться  с  американской  кухней  и  научиться 
играть в интересные игры. Не упускайте шанс пооб-
щаться с носителями языка и улучшить свой англий-
ский! 

Если посетить английский клуб как минимум 8 раз 
и сделать впечатляющую 5-минутную презентацию на 
английском языке, то наряду с сертификатом Вы по-
лучите  звезду  со  своим именем,  которая  будет  раз-
мещена на флаге английского клуба. 

Первая организационная встреча состоится 22 сен-
тября в 13:15 в ауд. Б-321ª.

Клуб работает бесплатно!
Кафедра интенсивного изучения 

английского языка

Говорим по-английски!
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• Базовая компьютерная подготовка
• Основы программирования на языке С++
• Основы операционной системы Linux 
• Программирование под Linux 
• Интернет базовый курс.

Запись на курсы производится по адресу:
ул. Рабфаковская, д. 34, ауд. Б-238.
Тел.: 26-98-26.
E-mail: info@vc.ispu.ru

• Компьютер для начинающих
• Администратор ПК
• Компьютерная графика и дизайн
• Дизайн интерьеров
• Система проектирования “AutoCad”
• Секретарь-референт
• Референт-переводчик
• Менеджер по персоналу
• Менеджер по продажам и рекламе
• Бухгалтер со знанием ПК
• Управленческий учет и анализ 

финансовой деятельности предприятия

• Складское хозяйство в “1С”
• Программирование и 

администрирование в “1С”
Для школьников:
• Пользователь ПК. WEB-

конструирование. Программирование
• Школа информационной культуры 

(для младших школьников).
Запись на курсы производится по 

адресу: ул. Мальцева, д. 34.
Тел.: 37-23-76.
E-mail: dkt@vc.ispu.ru

Дом Компьютерной Техники
регулярно проводит курсы по дополнительному образованию:

Вычислительные лаборатории ИВЦ 
проводят обучение школьников 9 – 11 классов по курсам:

КОМПЬЮТЕРНЫЕ КУРСЫ ИНФОРМАЦИОННО-ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА ИГЭУ

Всегда в движении № 9 (104) 8

Дмитрий Вылегжанин, профессор кафедры СО: 
«Лето традиционно я провел в де-
ревне Клинцево. Там у меня 25 со-
ток земли, которую я очень люблю, 
пруд, лес рядом, где осенью грибов 
полно… В деревне свой день мож-
но планировать, как угодно: там ты 
независим, полностью свободен. 
Правда, потом сложно адаптиро-
ваться в городе: здесь совсем дру-
гой ритм жизни».

Илья Смирнов, программист: 
«Я провел отпуск в деревне, где по-
полнял собственные познания по 
языку программирования Perl. Мно-
го ездил на велосипеде: обожаю 
свежий воздух, поля и реки, которые 
нынче из-за частых дождей пере-
полнены водой. Велоспорт позво-
ляет быть в хорошем настроении и 
бодрой физической форме всегда!» 

Ирина Амелина, сотрудник студии ОСТ: «Я все летние месяцы работала 
в фитнес-клубе «Реформа» и, мне кажется, мы делали полезное дело: несли 
людям здоровье и красоту. К тому же мы отметили маленький юбилей: клубу 
исполнился годик, который мы вместе с клиентами отпраздновали в деревне 
Чернецы».

Алексей Второв, системный администратор ИВЦ: «У нас лето ушло на 
автопробег по маршруту: Москва – мыс Рыбачий на Кольском полуострове, 
самой северной точке в европейской части России. Впечатлили красивая 
природа, нетронутые места… Да и 
где еще летом снег увидишь? Что не-
много огорчило, это некоторые реки 
Карелии, которые никак не обозна-
чены на карте и их надо объезжать. 
С этим связаны и трудности, и весе-
лые моменты поездки... Оставшуюся 
часть отпуска я пролежал в яме под 
машиной, нуждавшейся в ремонте 
после нашего путешествия».

Татьяна Абакшина, директор 
Гуманитарного центра ИГЭУ: «Еще 
свежи в памяти организационные 
хлопоты по изданию литературно-
поэтического альманаха творче-
ства преподавателей, сотрудников 
и студентов ИГЭУ «Единый круг». 
Это первый опыт обобщения твор-
чества очень многих: тех, кто ушел 
из жизни, кто трудится, и тех, кто 
только начинает обучение у нас.

Поддерживая многолетнюю традицию, коллектив кафедры истории на даче 
В. Ю. Халтурина попрощался с каникулами. Радушный хозяин потчевал фир-
менной ухой, шашлыками и огромными сочными помидорами. А какие у него 
цветы, диковинные деревья и кустарники!».

Любовь Чернищук, секретарь: «Так уж случилось, что отпуск я потрати-
ла на поиски двоюродного брата, который живет в Белгороде. Город этот мне 
очень понравился– красивый, ухоженный, просто шикарный!.. Он утопает в зе-
лени, цветочных клумбах, переливается фонтанами, располагает замечатель-
ными техническими вузами. Иванову только брать пример!»

Елизавета Тюрьмина, зав. подготовительным отделением: «Для отдыха 
в перерывах между работой я выхватывала у лета погожие дни. Из самых ярких 
впечатлений – поездка к родственникам в Рязань, которая в какой-то степени 
является для меня родным городом. Город великолепен: очень много предпри-
ятий (все работают!), храмы и музеи ухожены и отреставрированы. А какая при-
рода: за городом заливные луга и степи, карьеры с чистейшей водой и пляжи с 
горячим песком. У каждого института свое облюбованное для отдыха озеро!».

Владимир Полетаев, зав. каф. ТАМ: «Весь июль я контролировал прием сту-
дентов на свою специальность, потом – ремонт четырех аудиторий на кафедре. 
Зато в перерыве на целых 3 недели удалось съездить на черноморское побере-

жье. С погодой повезло, дождей не было, солнце побаловало… Это означает и 
море хороших впечатлений, и много интересных новых знакомств».

Владимир Тютиков, проректор по научной работе: «Я все лето провел 
на работе, и только на 10 дней выбрался под Геленджик, где смог отдохнуть и 
отвлечься от нашего дождливого, почти осеннего, лета».

Сергей Таланов: «Мне удалось этим летом попутешествовать на трехпа-
лубном теплоходе «Прикамье». Маршрут наш был очень широким: Москва – 
Углич – Рыбинское водохранилище – Онежское озеро – Кижи – Валаамский 
архипелаг – Ладожское озеро – Санкт-Петербург. Конечно, очень впечатлили 
встреченные по пути монастыри, храмы, сама природа. Удивила немного цен-
тральная усадьба в Валааме, половина которой принадлежит муниципалитету, 
а другая часть – епархии: первая утонула в бедности и грязи, а вторая выгля-
дит ухоженной и, прямо сказать, сияет».

Ирина Баева, зам. директора библиотеки ИГЭУ: «Самое яркое впечат-
ление лета – это пять дней, проведенных в Австрии и Венгрии. В 2008 г. 

Вена была столицей Чемпионата 
Европы по футболу: бесконечные 
Фан-зоны, кафе с большими экра-
нами под открытым небом, толпы 
фанатов, одетых в формы своих 
команд. Порази¬ло огромнейшее 
количество велосипедов. На них 
ездят все от мала до велика: от сту-
дента до профессора и директора 
банка. Под центром венгерской сто-
лицы я проехала на самом старом 
(более 100 лет) на континенте ме-
тро. В Будапеште можно встретить и 
самый длинный трамвай – 54 метра! 
Массу удовольствия я получила от 
купален Мишкольца, в которых часть 
бассейнов расположена в пещерах 
скал и сообщаются друг с другом 
переходами-коридорами. Отдель-
ного разговора заслуживает нацио-

нальная кухня и венгерские вина…»
Сергей Коровкин, проректор по информатизации: «Мой отпуск преры-

вался тремя командировками в Оренбург. Но это вовсе не означает, что от-
дохнуть не удалось: Оренбург – очень чистый, красивый, самодостаточный и 
культурный город, после которого к нашему дождливому Иванову нужно было 
еще до-олго привыкать!»

Анастасия Булатова, редактор газеты «Всегда в движении»: «После 
долгих размышлений стало ясно, что на юга средств нам не хватит. Решили 
поехать на север, о чем ни разу не пожалели: Карелия великолепна! Немного 

искусственными показались Кижи на 
Онеге, которые как объект древне-
русского деревянного зодчества бес-
ценны, но уже буквально на ладан 
дышат... Очень понравились равнин-
ный водопад Кивач и источник Мар-
циальные воды, который открыт еще 
при Петре I и до сих пор дает полез-
ную для организма воду со вкусом 
ржавых гвоздей. Очень впечатли-
ла природа Валаама: сами по себе 
монастырские скиты великолепны, 
внутри – роскошные образцы совре-
менной иконописи; величественные 
сосны, подпирающие небо; плещу-
щиеся волны Ладожского озера; 
море земляники и огромных цветов, 
растущих прямо на камнях; змеи, 
греющиеся на бережочке... Впечат-
лений – море!»

Поздравляю Вас с «профессиональ-
ным» праздником, Днем туриста, и полученным зарядом позитивных эмо-
ций и впечатлений!

Путешествовала в числе других Анастасия Булатова

НАШ ОПРОС

Кто откуда, а мы – из отпуска!
Как-то подумалось мне, что приятно будет пасмурным осенним днем от-

крыть газету и прочитать небольшие отзывы о летнем отдыхе, снабженные 
красивыми фотографиями… Результаты опроса слегка удивили, очень уж раз-
нообразными были ответы!.. Посудите сами: отдыхать, не разгибая спину, на 
грядке, лежать кверху пузиком на пляже или брести с рюкзаком за плечами в 
гору и разглядывать в телескоп египетские звезды – все это слегка различно. 
Кому-то наш материал послужит поводом для приятных воспоминаний об от-
дыхе, а кого-то подтолкнет к тому, чтобы самому запланировать интересное 
путешествие, на которое вовсе необязательно тратить уйму денег.

27 августа весь мир отмечает День туризма, который 
учрежден в 1979 г. в испанском городе Торремолино Генеральной  

ассамблеей Всемирной туристской организации. Праздни к 
отмечается в большинстве стран мира уже более 20 лет. 

В этот день проходят слеты туристов, праздничные 
мероприятия и фестивали, посвященные туризму и 

туристическому бизнесу.
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